
阅读PSA B17
汽车2012年8月6日 星期一

责编 魏希宁 图编 李冬 美编 叶绿 责校 张彦君

今年，欧债危机
使得法国头号车企标
致雪铁龙（下称 PSA）
很受伤，亏损和紧缩
成了外媒报道的焦
点。近日，外媒集中
报道该集团今年上半
年亏损高达8.19亿欧
元，而去年同期则盈
利 8.06 亿欧元。7 月
12 日，PSA 宣布将于
2014年关闭法国一家
工厂，并在法国境内
启动8000人的裁员计
划。这对于一个核心
业务高度依赖欧洲的
大规模区域性公司而
言，它正在品尝着“鸡
蛋全放在一个篮子
里”的苦果。

惨痛的现实又一
次告诫PSA：从全球竞
争格局看，单一区域
性的汽车制造商都难
免前景暗淡。PSA 必
须摆脱固执的法式思
维，把目光放远到欧
洲以外，成为真正的
全球化企业。

实际上，2008 年
全球经济危机后，PSA
已经开始发现东方
美。大家印象深刻的
应该是去年上海车展
前一天的媒体见面会
上，PSA集团总裁瓦兰
的激情演讲，他响亮
地喊出了 2015 年要
在中国占据8%的市场
份额。紧接着是其宣
布跟长安的合资项
目，并宣布一季度合
资公司84亿的投资承
诺。这在业界掀起了
议论的浪潮：这头法
国雄狮在华终于觉醒
了吗？

从 3008 SUV 等
新产品的陆续引进、
合作伙伴神龙公司的
营销改革、进口和国
产渠道的整合，再到
押宝涡轮增压发动机
战略，从这些行动看，
作为一个落后者，它
的确是想在中国市场
赶个晚集。虽然没有
大家预期的果敢和神
速，可这就是法式效
率，先喝杯咖啡晒晒
太阳外加度个假再谈
别的吧。
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标致雪铁龙：开始发现东方美
营销改革、渠道整合、品牌重塑，PSA以自己的步伐在华追赶领跑者

“亚洲打包”

推进 PSA 的全球化进程，这
是集团总裁瓦兰上任时即有的
发展思路。2009年 10 月，PSA 出
台未来三年的投资计划。通过
实现这一外界所称的 PSA 拿破
仑式计划，目的是保证 2012年之
前，集团45%的收益来自中国、拉
美和俄罗斯的市场。

他认为，PSA 集团最重要的
市场在欧洲、中国、拉美和俄罗
斯，希望将 PSA 在后三个地区市
场如今拥有的 3%-6%的市场份
额提升至 10%。2009 年，PSA 在

欧洲以外的市场销量占其全球
销量比重的 33%左右，2011 年上
半年则增长至 39%，瓦兰计划到
2015 年这个数字要再度提升至
50%以上。

从 PSA 的战略考虑上看，它
已经发现和承认东方以及拉美
等新兴市场的潜力，这是开局的
第一步。然而，记者注意到，PSA
对于“中国”的理解和考量仍旧
是整体打包在亚洲新兴国家方
案里，即没有把“中国”上升到可
以单独部署的市场。

从其机构设置上也能发现
这点，PSA 不像其他的外资企业
——他们在中国基本都以诸如
丰田（中国）、日产（中国）等投资
公司的形式存在，而 PSA 的机构
形式为近两年刚升级成立的“亚
洲运营部”。顾名思义，它并非

完全服务于中国。据介绍，总部
设立在上海的 PSA 亚洲运营部
管辖范围包括中国、印度、日本
和韩国，只不过 PSA 在日韩的业
务小到几乎可以忽略不计，同时
其在印度的投资计划也没有全
面展开，所以，这个机构的业务
重心目前在中国。

向绿灯学习

瓦兰接受采访时提到，现在
PSA 在 中 国 的 员 工 达 到 17000
人，也就是说占集团全球员工总
数的 10%左右。而且 2008 年标
致雪铁龙集团在上海设立了欧
洲以外的第一个研发中心。“为
了进一步表示我们对中国战略
的雄心，我们任命了执委会成员
奥立维作为亚洲运营部总裁，并

常驻上海。”
在瓦兰看来，这足以体现

PSA 对中国的重视程度。当然，
他是在跟过去的自己比较。要
知道，近几年在华高速增长的合
资企业，已经不仅仅从产品投放
和技术引进等战略层面上做了
大投入，还包括在一些突发事件
的细节处理上也为中国市场开
通了绿灯。在日本大地震全球
零部件短缺导致车辆面临供货
断档时，日产以最快的速度发号
施令：倾全球的资源保证中国市
场。北京 7 月 21 日一场暴雨引
发进口备件供应告急，宝马也表
足了姿态：为中国开辟零部件的
紧急通道。

如果 PSA 横向对比一些其
他外资方对中国的权重，就会明
白，自己的力度仍旧不够。

全球战略，中国需要单独部署
“如果 PSA 横向对比一些其

他外资方对中国的权重，就会明
白，自己的力度仍旧不够”

“5年12款”

在中国，PSA 依旧保持了它
有条不紊地推进各项变化的速
度。2010 年，标致雪铁龙承诺将
在 未 来 5 年 内 投 产 12 款 新 车
型。自此，“5 年 12 款新车”几乎
成了东风标致和东风雪铁龙中、
法所有高管在应对媒体时言必
提及的口号。

2010 年 4 月份，标致品牌迎
来了在华的换标行动。当时，由
于冰岛火山灰而无缘那一年北

京车展的标致品牌全球总裁朗
博文，以越洋电话的形式接受记
者采访时称，标致品牌在华要谋
求核心位置，并宣告未来肯定会
引进SUV产品。

2011 年 7 月 10 日，东风标致
终于迎来了它的第一款中高级
车 508，它的经销商们也终于盼
来了稍可观的利润源。这款车
是标致第一款融入中国消费需
求的产品，在 2010年的巴黎车展
上，朗博文谈及对 508 的销售前
景时表示，按照标致的规划，
2012 年，508 的产量计划达到 20
万辆，中国市场会占到 6.5 万辆
左右，也即中国市场将承担 508
全球销量的约三分之一。

今年底，东风标致将迎来它
的首款国产 SUV 3008；东风雪

铁龙下半年也将带来全新的中
级车C4L。

随T而上

PSA在华正紧锣密鼓地推进
它即将在成都车展发布的动力
总成升级战略。今年的北京车
展上，标致雪铁龙的一大亮点是
专门展示了它跟宝马合作研发
的 EP 系列发动机。东风雪铁龙
品牌部总经理潘家年表示，动力
全面升级是未来的重点。按照
计划，2015 年之前，东风雪铁龙
将在中国推出 EP、EC、EB 三大
系列 6 款全新发动机、两款全新
变速箱，以及STT微混技术。

其中，EP发动机就将分别搭
载在C4L和3008上。

此外，PSA也开始搭“涡轮增
压”这趟车，它似乎要摆脱多年
来留给人的“技术落后”的印
象。在东风标致 408 的论坛里，
为网友所诟病的是其变速箱仍
旧是落后的4速。不过不用等很
久，今年10月份，408的变速箱就
将升级为 6 速，发动机也同时换
成1.6升的自然吸气机型。

这几年，中国市场流行起了
涡轮增压技术，PSA 顺势而为很
好理解，可能否凭借这个动力总
成升级战略而打出一场漂亮的
翻身仗，仍需拭目以待。毕竟，
现在连广汽菲亚特这样的新兵，
初入市的第一款产品都匹配涡
轮增压发动机，可见“T”的追随
者不少，PSA 能不能赶上个晚集
还不好说。 （下转B18版）

押宝动力总成战略
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PSA中国研发中心内的一名工作人员。位于上海的这一中心是PSA于欧洲以外设立的第一个研发中心。 图/东方IC


